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□熊志

今年两会的一大亮点，是在
已制度化的“部长通道”之外，首
次开启“代表通道”和“委员通
道”。三大“通道”全覆盖，让媒体
多了与代表委员们接触的机会。

从亮相的代表委员来看，此
次两会的确花了心思。比如在首
场“代表通道”亮相的代表中，有
马化腾这样全国知名的互联网企
业家，有航天员王亚平，有王建清
这样工作在第一线的车间班长，
也有左香云这样朴实的村民。当
然，还少不了杭州市长徐立毅这
样的官员代表。而在后面三场

“代表通道”中，除了知名度较高
的董明珠和雷军外，还出现了贾
樟柯的身影。

所谓“通道”，本质上是建立
起连接关系。可以看到，代表委
员通道不但选择了有代表性的
人，同时这些公开亮相的代表委
员，还有很好的“台风”，不但不

“端着”接受采访，没有什么架子，
还时常妙语连珠。这直接拉近了
代表委员和公众之间的距离。

亮相“委员通道”的政协委

员、量子物理学家潘建伟，则讲述
了他的姨妈购买“量子挂坠”的故
事；来自云南大山里的全国政协
委员、普米族歌手茸芭莘，甚至还
用普米族语言，现场为大家高歌
了一曲。与此同时，翻译机、马铃
薯、传统手工艺品鱼皮包、苹果、
竹编水杯，也纷纷在“通道”上亮
相。

这种鲜活多样的“通道”语
言，既没有在民生教育等社会话
题上失去严肃感，也让一些很前
沿、艰深的话题通俗化，激活了大
众的关注度和兴趣点。

从代表委员的选择，到其表
达方式的呈现，细节决定“通道”
的成效。全国两会开放透明，不
是形式和姿态上的透明，不是走
个过场，目的是连接与互动。正
因此，设立代表委员通道，也提供
了新的信息吸纳与回馈机制。这
也是本次两会的一个亮点。

今年的“两会时间”已步入尾
声，首次亮相即收获掌声的“代表
委员通道”，如何进一步制度化、合
理化，完善细节，在两会这个难得
的时间场景下，建立更有效的沟通
机会，是需要进一步思考的命题。

鲜活的“通道”语言也是亮点

□张西流

如何防范化解校园金融风险，
更好满足在校大学生合理金融需
求，是今年两会上代表委员高度关
注的民生问题之一。全国人大代
表、南昌航空大学校长罗胜联说，禁
止网贷进入校园的新政策推出之
后，非法校园贷等金融行业乱象明
显好转，同时应当正视大学生合理
的信贷需求，鼓励更多合规银行开
展校园金融业务，更好地为在校大
学生提供校园金融服务。

一段时间以来，一些针对在校
学生开展的借贷业务，突破了校园
贷的范畴和底线，给校园安全和学
生合法权益带来了严重损害。一些
校园贷额度远高于学生信用额度，
设置高息和高额罚息，实际上使校
园贷沦为高利贷，导致部分大学生
落入了凶险的陷阱，甚至酿成沉痛

的悲剧。
校园贷项目的经营行为远不如

实体银行规范，由于缺乏有效的监
管，有的甚至相当于没有监管，导致
一些校园贷平台目无相关法律规
定，自定霸王条款，自设收费规则，
在网上布设透支陷阱，诱使一些盲
目消费的大学生“奋不顾身”往下
跳。校园贷追求快速放贷，让学生
轻易拿到贷款，容易使理财观念薄
弱的大学生陷入恶性循环，为了还
钱饿肚皮，或拆东墙补西墙，甚至做
出违法乱纪和轻生的事情。

去年6月，银监会、教育部、人力
资源和社会保障部联合印发《关于
进一步加强校园贷规范管理工作的
通知》，进一步加大校园贷监管整治
力度，从源头上治理乱象，防范和化
解校园贷风险。《通知》下发后，很多
地方的校园贷被紧急叫停，初步收
到了较好的整治效果。

可 见 ，规 范 校 园 贷 要 堵 更 要
疏。首先，对于一些非法校园贷，不
仅要叫停，而且要依法严惩。同时，
加强对网贷平台的监管，从源头上
防范和化解校园贷风险。比如，应
当建立网上信贷资格准入制度，明
确放贷额度、利息标准等重要事项；
建立网络金融监管机构，对网络信
贷平台进行实质监管，严厉打击高
息及高额罚息等变相高利贷行为，
维护消费者的基本权利。

其次，应采纳人大代表的建议，
鼓励金融机构在风险可控的前提
下，有针对性地开发高校助学、培
训、消费、创业等金融产品，为校园
金融开正门。银监会等三部门的通
知为此明确，鼓励商业银行和政策
性银行进一步针对大学生合理需求
研发产品，提高对大学生的服务效
率，补齐面向校园、面向大学生金融
服务覆盖不足的短板；经银行业监

督管理部门批准设立的机构可根据
大学生群体的风险特点，开发既能
满足大学生融资需求，又能有效控
制风险的校园金融产品。

特别是高校应对大学生进行风
险教育，让大学生对网贷风险有必
要的经济和心理准备，在贷款消费
问题上，一定要量力而行。要引导
学生端正消费心理，理性消费，合理
消费，崇尚勤俭节约的生活方式，慎
办信用卡或信贷，在日常消费上不
能“寅吃卯粮”。

同时，要培养学生理性的创业
意识，引导学生正视贷款创业之不
易。有统计显示，大学生贷款创业
成功的比例一直不高，有的地方不
过千分之几，而如果不成功，难免对
大学生的心理、学业以及家庭都产
生影响。大学生创业（包括贷款创
业）更加理性了，大学生对校园贷的
需求也会变得更加理性。

规范“校园贷”要堵更要疏

□光明

如果有人和你说，北京成立了一
个豆汁儿协会，你可能根本不会在
乎，因为你从来没喝过，也不想喝；没
准，你还会想，即使臭豆腐协会成立
又与我何干！可是，如果有人和你
说，米饭协会也成立了，不仅成立，而
且还制定了“正宗米饭”的标准，该标
准将蛋炒饭等在白米饭里加料的米
饭一律排除在米饭之外；不仅如此，
米饭是否“正宗”，都要由该协会来认
定；不过，认定的前提嘛，嘿嘿，你懂
的，先交入会费再说……这个时候，
会做或不会做米饭、但总归吃过米饭
的你，会怎么想呢？

不管你怎么想，反正有人就是这
么想了。昨天有媒体报道说，天津市
餐饮行业协会成立了“煎饼馃子分
会”。该会会长告诉记者，他们将制
定团体标准，让更多的从业者有标可

依，按标作业。针对行业现状，该会会
长表示，市面上不少加了火腿、辽参等
五花八门配料的煎饼馃子并不正宗，
天津本地人基本上都不会买。

什么是“正宗”的煎饼馃子？“天津
本地人”都买的煎饼馃子就是正宗的
煎饼馃子？上述报道称，天津一家老
字号煎饼馃子第五代传人说，他的煎
饼馃子手艺起源于1912年，他表示分
会成立之后，会对这个行业的规范和
发展起到推动性作用。如果煎饼馃子
起源于1912年的话，那么，煎饼这东西
起源于哪里却未见考证。除了硬性指
定，可能也考证不了。不过，不论煎饼
起源于山东还是天津抑或其他什么地
方，第一张煎饼的诞生恐怕要早于
1912 年吧。可以肯定的是，至今为
止，人们从未听说自称是煎饼的传人
或常吃煎饼的人声讨煎饼馃子不是
正宗的煎饼，也从未听说什么地方的
人只吃正宗煎饼而对加了料的煎饼

馃子“基本上都不会买”。
正像制作煎饼馃子的人不会去

征得制作煎饼的人同意之后再进行
合成性创新一样，制作不正宗煎饼馃
子的人也同样不会去征得制作正宗
煎饼馃子的人同意之后再往煎饼馃
子里加火腿、辽参等五花八门配料进
行集成性创新。制作“煎饼馃子分
会”认定的不正宗的煎饼馃子的人，
才不在乎“煎饼馃子分会”所谓的正
宗与否呢，他在乎的是加了五花八门
配料的煎饼馃子是否卖得出去；他甚
至也不会在乎买主是否为“天津本地
人”，而只在乎买的人是否足够多以
致能回本赚钱。

这就说明，如果天津市餐饮行
业协会“煎饼馃子分会”的成立，与
煎饼馃子的市场无涉，那么，那些在
煎饼馃子里加火腿、辽参等五花八
门配料、制作“煎饼馃子分会”认定
的不正宗煎饼馃子的人，大可不必

在意这个分会的存在与否。但是，
如果这个分会由认定煎饼馃子的正
宗与否始，像“全国牙防组”那样，给
这个品牌发个证，给那个产品颁个
奖，俨然产品评价机构，变相设立市
场门槛，终以敛取会费为实际目的，
那么，这样的组织就有碍于市场的
建构和发育。

“煎饼馃子分会”会长向记者介
绍了加入这个分会的办法：“……副
会长单位以上500元一年，会员单位
300元一年。”“入会以后我们颁发会
员证，摊主在制作煎饼的时候需要
把标牌戴上，还会统一穿着围裙、帽
子和口罩等。”这样的入会办法的确
一目了然，除了会长单位没有明码
标价外，还没有交代清楚的是，那些
在配料、工艺上一直符合正宗煎饼
馃子标准，但又不愿意花钱入会的
人制作的煎饼馃子，是否还属于正
宗的煎饼馃子。

“煎饼馃子分会”成立，与煎饼馃子无关

如果天津市餐
饮行业协会“煎饼馃
子分会”的成立，与
煎饼馃子的市场无
涉，那么，那些在煎
饼馃子里加火腿、辽
参等五花八门配料、
制作“煎饼馃子分
会”认定的不正宗煎
饼馃子的人，大可不
必在意这个分会的
存在与否。

“

应当正视大学
生合理的信贷需求，
鼓励更多合规银行
开 展 校 园 金 融 业
务，更好地为在校
大学生提供校园金
融服务。

高校要引导学
生端正消费心理，理
性消费，合理消费，
崇尚勤俭节约的生
活方式，慎办信用卡
或信贷，在日常消费
上不能“寅吃卯粮”。

“

记者3月17日从最高人民法院获悉，最高法与国家发展改革委、国土资源部近日联
合下发《关于对失信被执行人实施限制不动产交易惩戒措施的通知》，共同对失信被执行
人及失信被执行人的法定代表人、主要负责人、实际控制人、影响债务履行的直接责任人
员，采取限制不动产交易的惩戒措施。 新华社发

限制


